

LES SPORTS

AU PROFIT D'ŒUVRES DE BIENFAISANCE

Un féérique Gaia de Patinage se déroulera dimanche à Lille

Les plus grosses attractions de patinage artistique et acrobatique, les meilleurs coureurs du monde aux prises en des courses qui s'annoncent extraordinaires, les plus célèbres équipes d'Europe en présence pour la Coupe du Palais des Sports de Lille, tel est le programme de cette fête inoubliable, les spectateurs feront donc également œuvre de charité.

La plupart des acteurs de ce gala, seront à Lille dès samedi. Le célèbre couple Herne Bay United, Champion d'Angleterre, arrivera samedi à Lille à 16 h. ; les champions d'Allemagne, Nuremberger Roller Club seront également dans nos murs samedi ; ces équipes seront reçues à leur descente de train par une délégation du Comité organisateur.

L'Antwerp Hockey Club, Champion de Belgique arrivera dimanche matin. Beaucoup de sportifs se demandent instantanément comment se comportera la jeune équipe du Skating Club Lillois, devant ses formidables adversaires. Mais nous lui confions malgré tout, car nos Lillois suivent un entraînement intensif et feront l'impossible pour représenter dignement la France dans cet officieux Championnat d'Europe.

Le coup d'envoi en sera donné à 14 h. Les tickets sont vendus à l'avance dans les différents bureaux de location.

Il opposera deux équipes lilloises : l'U.C.A.M. qui s'est qualifié en battant l'A.S. Colbert, de Tourcoing, et la Lyceé Faidherbe, qui a battu la Lyceé de Courcelles. Cette rencontre, arbitrée par le fédéral Victor Sées, ne manquera certainement pas d'intéresser.

Le derby lillois, qui se disputera samedi à 16 heures, au stade Victor Bourgeois, s'annonce comme très ouvert et devant attirer une grosse affluente au terrain de l'avenue de Dunkerque.

Il s'agit d'une très belle équipe réserve professionnelle qui se trouve dans le groupe de tête de la grande compétition nordiste.

Son équipe est très régulière ; elle termina d'ailleurs seconde en 1933-34, troisième en 1934-35, seconde en 1935-36 de cette compétition.

Les réserves de l'O.L. auront fort à faire si elles veulent valoir les réserves fivoises.

Frank Harsen fera sa rentrée à Paris, demain jeudi, au cours du gala organisé au Palais Wagram.

Le poulailler de Cour de Vay qui vient de remporter quelques victoires significatives, notamment sur le champion cubain Hernandez Ventura, sera opposé à Bernard Leroux, un des meilleurs joueurs de la catégorie.

Comme le vainqueur de cette rencontre a de grandes chances d'être opposé au champion de France Maurice Hotter, ce combat ne manquera pas d'être particulièrement intéressant.

Le championnat universitaire sera disputé le 14 janvier, au stade de la Colonne. Les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France, seront représentées par les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France.

Le quart de finale du championnat d'Académie sera disputé le 14 janvier, au stade de la Colonne. Les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France, seront représentées par les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France.

Le quart de finale du championnat d'Académie sera disputé le 14 janvier, au stade de la Colonne. Les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France, seront représentées par les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France.

Le quart de finale du championnat d'Académie sera disputé le 14 janvier, au stade de la Colonne. Les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France, seront représentées par les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France.

Le quart de finale du championnat d'Académie sera disputé le 14 janvier, au stade de la Colonne. Les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France, seront représentées par les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France.

Le quart de finale du championnat d'Académie sera disputé le 14 janvier, au stade de la Colonne. Les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France, seront représentées par les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France.

Le quart de finale du championnat d'Académie sera disputé le 14 janvier, au stade de la Colonne. Les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France, seront représentées par les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France.

Le quart de finale du championnat d'Académie sera disputé le 14 janvier, au stade de la Colonne. Les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France, seront représentées par les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France.

Le quart de finale du championnat d'Académie sera disputé le 14 janvier, au stade de la Colonne. Les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France, seront représentées par les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France.

Le quart de finale du championnat d'Académie sera disputé le 14 janvier, au stade de la Colonne. Les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France, seront représentées par les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France.

Le quart de finale du championnat d'Académie sera disputé le 14 janvier, au stade de la Colonne. Les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France, seront représentées par les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France.

Le quart de finale du championnat d'Académie sera disputé le 14 janvier, au stade de la Colonne. Les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France, seront représentées par les équipes de la région de Lille, qui ont participé à la finale de la Coupe de France.

CATCH AB CATCH CAN

Un Match sensationnel aura lieu à Lille le 24 Janvier

En demi-finale du Championnat d'Europe professionnels toutes catégories

DEGLANE CONTRE KWARIANI

Deux grands champions aux prises en un demi-finale officielle du Championnat d'Europe professionnels toutes catégories. Deglane, Champion de France, contre le redoutable champion russe Kwariani, tel se présente le match sensationnel du prochain grand gala de catch de Lille, qui aura lieu le dimanche 24 janvier, à 16 h. 30, au Palais des Sports de la Foire Commerciale de Lille. Ces deux phénomènes sont imbattus l'un comme l'autre depuis de longues années. Kwariani notamment vient de battre successivement Len Hall, Vito Lefebvre, Malmberg et Bronowicz, dans un style qui en dit long sur sa forme actuelle. D'autre part, l'ameux colosse géorgien compte une victoire nette et indiscutable sur Dan Koloff lui-même. Le match Deglane-Kwariani est l'un de ceux qui s'imposent donc le plus à l'heure actuelle. Il constituera le premier acte d'une trilogie de rencontres formidables, le vainqueur devant rencontrer Dan Koloff pour le titre européen, le triomphateur de ce dernier combat devant être opposé ensuite au célèbre Don George lui-même. Le choc Deglane-Kwariani s'annonce donc mémorable ; il sera encadré par quatre autres grandes batailles.

UNE DÉFAITE DE GHEVAERT A PARIS

Le catcheur nordiste Arthur Ghevaert rencontra, lundi soir, l'italien Leona. Notre représentant a dû s'incliner ayant été battu en 10 rounds. Le match eut lieu en 6^e 58^e dans la salle à 8 h. 30, après avoir remporté la deuxième manche en 3^e 34^e. Ajoutons enfin que, malgré cette défaite, Ghevaert a fait très bonne impression. Il semble en nets progrès et ses prises, très classiques, ont souvent dépassé son adversaire. Ce dernier était un très lutteur, comme la preuve d'ailleurs le résultat final.

AÉRONAUTIQUE

LA COUPE « NORD-SPÉRIQUES » A Mme PAULETTE WEBER

Après vérification des certificats d'arrivages, le Comité du groupement aéronautique Nord-Spériques, réuni en assemblée extraordinaire, vient d'attribuer pour la saison 1936, la coupe mise en compétition pour l'Aéronaute ayant effectué le plus de kilomètres en 1936, en ne tenant compte que des voyages dépassant 300 kilomètres, à Mme Paulette Weber, qui totalise en quatre voyages homologués le chiffre éloquent de plus de 2.000 kilomètres. Signalons en terminant que le dernier voyage de la courageuse aéronaute comporte un vol d'une durée de 23 heures ; partie le 30 décembre 1935, elle est arrivée à Genthies, où elle atterrit le lendemain en Allemagne, à 16 heures.

HIPISSME

HIER, A NICE

Ire COURSE. — 1. Monogol (R. Harter) ; 2. L'Espérance (H. Buisson) ; 3. Le Phosphore (T. Dunn) ; 4. G. 29.50 ; pl. 7.00 ; 7.50 ; 6.00 ; — 9 partants. — Non placés : Lavandine, Birdjon, Veto ; Emer Zidon et de Fleury (à l'abandon) ; Nona (à l'arrêt). 2e COURSE. — 1. Saint Pavin (R. Ores) ; 2. Dugues (H. Buisson) ; 3. G. 21.50 ; pl. 11.50 ; 13.00 ; — 7 partants. — Non placés : Ad Alta, Clou de Girofle, Farnia, Ironside ; Cambolis (tombe) ; 3e COURSE. — 1. L'Espérance (H. Buisson) ; 2. L'Ollivier (P. Lesmaris) ; 3. Vive le Roi (R. Galaruch) ; — Gagn. 15.00 ; pl. 6.00 ; 7.50 ; 11.00 ; — 5 partants. — Non placés : L'Aurélien, Harris II, Lang Bian, Ange Gardien, Coraimy. 4e COURSE. — Ecurie J. Hennessy gagnante ; 1. Bourgeois (H. Buisson) ; 2. Fulprier (R. Dubus) ; 3. Mareuil (C. Maubert) ; — G. 6.90 ; pl. 6.00 ; 6.50 ; — 3 partants. — Non placés : Albin, Caramez, Petite Main, Le Val d'Or, Althor.

CROSS-COUNTRY

LA DEUXIÈME MANCHE DU CRITÉRIUM DE LA L.N.A. A WATTELOS

Dimanche 10, l'Excelsior de Roubaix-Tourcoing organisera la deuxième manche du Critérium de la L.N.A. réservée aux athlètes du District Terrien. La formule et les distances restent les mêmes que lors de la première manche disputée à Hellemmes-lez-Lille. Les courses seront effectuées, trois fois de la piste de la Stade A.-Prouvost au départ, au milieu et à l'arrivée des épreuves. Les distances sont encore de 8 km. pour les seniors et 5 pour les juniors. Pour le classement par clubs, ceux-ci devront aligner des équipes de cinq hommes dont quatre compteront pour ledit classement. En outre, certains dirigeants voulant aligner des juniors, une épreuve parisienne, deux de ceux-ci (au maximum), pourront entrer dans la composition des équipes seniors, les bénéficiaires d'un avantage de deux points, c'est-à-dire qu'au moment de l'établissement du classement par clubs, ils gagneront deux places dans l'épreuve individuelle. Cette mesure a été prise en vue d'entraîner les juniors sur une plus longue distance. Le départ, à l'heure de 10 heures, sera donné à 10 h. 10. Les engagements sont reçus par M. Delobel, 134, Bd de Metz à ROUBAIX (Nord).

BOXE

FRANK HARSEN A PARIS

Frank Harsen fera sa rentrée à Paris, demain jeudi, au cours du gala organisé au Palais Wagram.

DEMANDE DE MATCH

F.A.C.E.M. vétérans (R.A.O. Lambert), demande match sur terrain découvert pour dimanche 10 Janvier de préférence 9 heures. Téléphoner ou écrire : M. René Devienne, 1 rue Sans-Pavé, Lille, Tél. 520.11.

QUART DE FINALE DU CHAMPIONNAT D'ACADÉMIE

Jeudi 7 janvier, à 14 h. 30, au stade Victor Boucouy, sera donné le coup d'envoi du quart de finale du Championnat d'Académie.

COUPE PORISSE OLYMPIQUE LILLOIS CONTRE S.C. FIVOIS

Le derby lillois, qui se disputera samedi à 16 heures, au stade Victor Bourgeois, s'annonce comme très ouvert et devant attirer une grosse affluente au terrain de l'avenue de Dunkerque.

Il s'agit d'une très belle équipe réserve professionnelle qui se trouve dans le groupe de tête de la grande compétition nordiste.

Le mariage de la Princesse Juliana de Hollande sera célébré demain à La Haye



Reclamé par la foule, le couple princier se montre au balcon du Palais Royal.

Vanité de l'Histoire UN AUTOGAR TAMPONNÉ PAR UN TRAIN

(SUITE DE LA PREMIÈRE PAGE)

Et encore, les gens qui, par goût ou par métier, cherchent à se faire une opinion exacte sur les événements du temps présent, peuvent-ils eux-mêmes y parvenir ? Il est permis d'en douter. Et, pour ne prendre qu'un exemple, celui des événements d'Espagne, est-ce que la lecture des communiqués, des rapports, des documents par l'un ou par l'autre des partis en lutte, permet de se rendre compte de la réalité ? Quand le général Franco déclare, dans une interview que Madrid est « militairement » prise, on aurait sans doute tort de conclure que ses troupes occupent la capitale. Ainsi pour le reste.

De sorte qu'on en arrive à se dire qu'en fait, ce qui se passe est ce que les historiens nous racontent, et que ce qu'ils nous racontent est ce que les historiens nous racontent.

LES FUNÉRAILLES DE L'ARCHIDUC FRÉDÉRIC DE HABSBOURG

Budapest, 5. — Les funérailles de l'archiduc Frédéric de Habsbourg, ancien gouverneur de la province hongroise, ont eu lieu ce matin à la ville de Nagyvarad, dans un territoire hongrois à proximité de la frontière autrichienne. Elles ont été entourées d'une pompe militaire particulièrement importante. Le regent de Hongrie et Mme Horthy l'archiduc Jean de Habsbourg, représentant l'archiduc Otto de Habsbourg et l'impératrice Zita, Alphonse XIII, ex-roi d'Espagne, le prince Oskar de Prusse, le général Ruzhicki, M. Glatte-Horváth, ministre de l'Intérieur d'Autriche, M. Spulof, ministre de Bulgarie à Budapest, représentant respectivement Guillaume II, ex-empereur d'Allemagne, le chancelier Hitler, le président Miklas, le roi Boris de Bulgarie et Ferdinand, ex-roi de Roumanie, le prince Rupprecht de Bavière et plusieurs membres de la famille de Habsbourg et de Bourbon ont tenu par leur présence un dernier hommage à l'archiduc Frédéric qui fut à la fois maréchal austro-hongrois et prussien.

UN VAPEUR ALLEMAND PERDU CORPS ET BIENS

Kiel, 5. — Le vapeur allemand « Senka » qui avait quitté Pillau (Prusse orientale), le jour de Noël, pour traverser la Baltique et dont on n'avait plus nouvelles depuis, est considéré comme perdu.

UN RAID AÉRIEN INTERROMPU

Lyon, 5. — Les aviateurs Rayneau et Favel, qui avaient pris leur vol ce matin à 10 h. de l'aérodrome d'Orly à bord d'un avion léger de 35 CV pour se rendre à Dakar, ont été contraints d'atterrir vers 11 h. 30, en raison du mauvais temps, à Ste-Foy-Lagrange, près de Lyon. Les aviateurs poursuivront leur voyage demain si les conditions atmosphériques le permettent.

LE MINISTRE DE LA MARINE EST ARRIVÉ A BIZERTE

Bizerte, 5. — M. Gasnier-Duparc, ministre de la Marine, est arrivé ce matin à Bizerte, à bord du croiseur « Colbert » accompagné du vice-amiral Darlan, chef de son cabinet.

LA MALADIE DU PAPE

Cité du Vatican, 5. — Le professeur Miami a rendu visite ce matin au Souverain Pontife.

PAS D'AGITATION POLITIQUE DANS LES ÉTABLISSEMENTS SCOLAIRES

Paris, 5. — Le ministère de l'Éducation nationale communique :

M. Jean Zay a adressé à MM. les recteurs et MM. les inspecteurs d'Académie une circulaire relative aux mesures à prendre pour écarter toutes agitations de source et de but politiques dans les établissements scolaires.

UN AUTOGAR TAMPONNÉ PAR UN TRAIN

Un tué, douze blessés

Mayence, 5. — Un accident s'est produit à un passage à niveau entre Mayence et Darmstadt. Un train à gris en écharpe un autocar transportant des ouvriers L'un d'eux a été tué. 12 sont blessés dont 7 grièvement.

DENTIERS OR - PLATINOXY

et toutes autres dentiers modernes avec garantie. CONSULTATIONS GRATUITES. Assurances sociales.

SOCIÉTÉ DENTAIRE

12, rue de Béthune, LILLE. Tél. 86-86

DRAME PRÈS DE TLEMCEM

Tlemcem, 5. — Hier matin, le nommé Raymond Barthélémy, âgé de vingt-cinq ans, demandant à se faire embaucher sur le chantier du chemin vicinal N° 17, au lieu dit « Almefir ».

40 TONNES DE DIAMANTS DANS LE MONDE

Amsterdam, 5. — Selon des informations parvenues ici, la quantité de diamants dissimulés dans le monde entier est évaluée à 400 kilos.

CHANG HSUE LIANG PRIVÉ DE SES DROITS CIVIQUES POUR 5 ANS

Nankin, 5. — Le Conseil d'Etat a maintenu la décision du tribunal rendant au maréchal Tchang Kai Liang la jouissance de ses droits civiques pendant une période de cinq ans.

LA TAXE LOCALE DES CONVERSATIONS TÉLÉPHONIQUES

Le Ministère des P.T.T. communique : L'Administration des P.T.T. fait connaître qu'en exécution de la loi de Finances du 31 décembre 1936, l'application de la taxe locale est étendue aux relations entre abonnés des réseaux appartenant à un même circonscription. Sauf exceptions motivées par l'intérêt du service et fixées par un arrêté ministériel, les limites des circonscriptions coïncident avec les limites des cantons.

Les dispositions nouvelles entraînent une diminution très sensible de la taxe dans les relations de voisinage. L'Administration espère qu'elles auront comme résultat un développement correspondant du trafic.

LA TAXE LOCALE DES CONVERSATIONS TÉLÉPHONIQUES

Le Ministère des P.T.T. communique : L'Administration des P.T.T. fait connaître qu'en exécution de la loi de Finances du 31 décembre 1936, l'application de la taxe locale est étendue aux relations entre abonnés des réseaux appartenant à un même circonscription. Sauf exceptions motivées par l'intérêt du service et fixées par un arrêté ministériel, les limites des circonscriptions coïncident avec les limites des cantons.

Les dispositions nouvelles entraînent une diminution très sensible de la taxe dans les relations de voisinage. L'Administration espère qu'elles auront comme résultat un développement correspondant du trafic.

LA TAXE LOCALE DES CONVERSATIONS TÉLÉPHONIQUES

Le Ministère des P.T.T. communique : L'Administration des P.T.T. fait connaître qu'en exécution de la loi de Finances du 31 décembre 1936, l'application de la taxe locale est étendue aux relations entre abonnés des réseaux appartenant à un même circonscription. Sauf exceptions motivées par l'intérêt du service et fixées par un arrêté ministériel, les limites des circonscriptions coïncident avec les limites des cantons.

LES GRÉVISTES DE LA "GENERAL MOTORS CAB" OCCUPENT TOUJOURS LES USINES

Le président Roosevelt a offert sa médiation pour résoudre le conflit qui menace d'affecter 250.000 ouvriers américains

Flynt (Michigan), 5. — Le conflit entre l'Union des travailleurs de l'automobile et la General Motors Corporation n'est pas réglé. Hier soir, M. Sloan, président de la General Motors, a refusé de négocier avec les dictateurs ouvriers. Ainsi les chefs de l'Union ouvrière sont appelés à prendre une décision.

Quarante mille ouvriers chôment actuellement dans le Michigan, l'Indiana la Pennsylvanie et l'Ohio. M. Sloan a déclaré au moins une semaine d'arrêt. La General Motors serait forcée de fermer toutes ses usines. Le nombre des chômeurs atteindrait alors 135.000. Si un grève générale était déclenchée, elle affecterait 250.000 ouvriers.

M. Roosevelt, qui est tenu au courant de tous les développements de la situation, a offert sa médiation par l'intermédiaire de M. Edward M. Grady, assistant au ministère du Travail.

De son côté, le gouverneur Murphy du Michigan, avisé les grévistes et la General Motors qui lui était disposé à agir comme arbitre si les deux parties y consentaient.

Les grévistes occupent toujours les deux usines de Flynt, en dépit de l'ordre d'évacuation qui leur a été donné par le tribunal.

Hier soir, un lieutenant de police et deux grévistes ont été blessés au cours d'une collision.

Les revendications principales des grévistes portées sur la semaine dernière, heures et l'abolition du travail aux pièces.

La General Motors refuse de négocier avec l'Union des travailleurs en général. Elle insiste pour que les ouvriers de chaque usine traitent séparément. On attend à ce qu'une décision de l'Union des travailleurs de l'automobile pour ou contre la grève générale intervienne aujourd'hui, vers midi.

La grippe des jeunes enfants

Vous savez souvent que votre enfant n'est pas « dans son assiette », il est pâlot, toussé légèrement. Vous dites : « c'est la grippe ». Mais avez-vous pensé aux vers ? Les vers aussi provoquent chez les enfants une toux nerveuse. Donnez-lui donc une cure de Vermifuge Lune, il le prendra sans s'en apercevoir et vous serez peut-être tout étonné de voir les vers qu'il expulsera. Car les enfants sont très sensibles. Le Vermifuge Lune tue tous les vers même les microscopiques. 6 fr. toutes pharmacies. 9001

LES FUNÉRAILLES DE L'ARCHIDUC FRÉDÉRIC DE HABSBOURG

Budapest, 5. — Les funérailles de l'archiduc Frédéric de Habsbourg, ancien gouverneur de la province hongroise, ont eu lieu ce matin à la ville de Nagyvarad, dans un territoire hongrois à proximité de la frontière autrichienne.

UN VAPEUR ALLEMAND PERDU CORPS ET BIENS

Kiel, 5. — Le vapeur allemand « Senka » qui avait quitté Pillau (Prusse orientale), le jour de Noël, pour traverser la Baltique et dont on n'avait plus nouvelles depuis, est considéré comme perdu.

UN RAID AÉRIEN INTERROMPU

Lyon, 5. — Les aviateurs Rayneau et Favel, qui avaient pris leur vol ce matin à 10 h. de l'aérodrome d'Orly à bord d'un avion léger de 35 CV pour se rendre à Dakar, ont été contraints d'atterrir vers 11 h. 30, en raison du mauvais temps, à Ste-Foy-Lagrange, près de Lyon.

LE MINISTRE DE LA MARINE EST ARRIVÉ A BIZERTE

Bizerte, 5. — M. Gasnier-Duparc, ministre de la Marine, est arrivé ce matin à Bizerte, à bord du croiseur « Colbert » accompagné du vice-amiral Darlan, chef de son cabinet.

LA MALADIE DU PAPE

Cité du Vatican, 5. — Le professeur Miami a rendu visite ce matin au Souverain Pontife.

PAS D'AGITATION POLITIQUE DANS LES ÉTABLISSEMENTS SCOLAIRES

Paris, 5. — Le ministère de l'Éducation nationale communique :

M. Jean Zay a adressé à MM. les recteurs et MM. les inspecteurs d'Académie une circulaire relative aux mesures à prendre pour écarter toutes agitations de source et de but politiques dans les établissements scolaires.

LA TAXE LOCALE DES CONVERSATIONS TÉLÉPHONIQUES

Le Ministère des P.T.T. communique : L'Administration des P.T.T. fait connaître qu'en exécution de la loi de Finances du 31 décembre 1936, l'application de la taxe locale est étendue aux relations entre abonnés des réseaux appartenant à un même circonscription. Sauf exceptions motivées par l'intérêt du service et fixées par un arrêté ministériel, les limites des circonscriptions coïncident avec les limites des cantons.

GABONE

par Antonin Seuhle

navire un aspect de carnaval. Nous sommes en nous abordant. Ton frère rit jusqu'aux oreilles.

« A gauche, un promontoire où s'étagent des maisons, des maisons de couleur blanche, une plage éblouissante comme de la neige. Au pied de la colline, le port, des bassins, des quais encombrés de marchandises et de véhicules. Du mouvement, du grouillement, des bâtiments neufs, du business occidental, du commerce et des négoces. Nous en embarquons, un cargo-gabon, des tirailleurs sénégalais, qui accompagnent leurs femmes et leurs enfants lourdement chargés d'amulettes enfermées dans des sachets de cuir. Tout ce monde lui au soleil, braille, piaille, roule des yeux à la fois naïfs et roublards, tour à tour hardis et serviles, et dégage une odeur de rance qu'on n'oublie plus. On les case à l'avant, sur le pont, et le soir venu, tirailleurs, épouses, marmaille disparaissent dans de grandes sacs pour dormir à la belle étoile.

« Nous songeons maintenant le côté africain et je ne me lasse pas de le contempler. Des spartèdes arrières, où l'on est à merveille pour fumer, le braguas à tout instant la jumelle et c'est comme si je me promenais à terre, sans fatigue. Les heures s'envolent, rapides, à ce jeu qui me montre à quel point je me trompais en m'imaginant que le littoral du continent noir était aride et désolé. Pour la plupart des écoliers et des Français, qui sont des ex-collectors, le mot « Afrique » appelle le mot « désert » comme le mot poète appelle le mot glace. Quelle erreur ! Ici je ne vois, depuis Dakar, que forêts émeraude dont la lièze semble baigner dans l'eau mouvante. J'aperçois de loin en loin, des toits pointus de cabanes indiennes. Les vagues, en s'élevant sur le rivage, produisent une fine écume qui met par instants, devant ses arbres, un rideau de gaze blanche et rose.

« Conakri. — Des Désirés bruyants plongent pour attraper les pièces de monnaie qu'on leur lance du navire. Aperçu deux requins, ou plutôt deux longues taches d'un gris jaune qui étaient des requins et toujours des forêts vertes.

« Grand Bassam. — Des passagers nous quittent. Serrement de mains et : « Bonne santé, portez-vous bien ». Tels sont les adieux que se font les coloniaux avec une simplicité qui paraîtrait sèche en France, mais qui, sous ce climat déjà torride, prend une émotivante signification. Bien se porter, seul dominant, souhait le meilleur de tous. Les vagues, ici, sont si hautes, même par beau temps, que les passagers ne peuvent emprunter l'escalier pour descendre. Ils se mettent, quatre à la fois, dans une caisse de bois suspendue à la grue par des cordes ; un canot monté par des noirs dans le sillage du paquebot. La grue cherche la caisse, la maintient en l'air, cherche la position convenable et dé-